

TRABAJADORES

Año 63 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LI No. 4



| foto: Heriberto González Brito

De sus brazos sale nuestro sustento

Este lunes, Día del Trabajador de la Industria Alimentaria, sus abnegados protagonistas, en las distintas variantes productivas de ese sector, reciben el reconocimiento del movimiento sindical y de todo el pueblo, con la certeza de cuánto debe nuestra subsistencia a sus empeños, a esa producción que no se detiene, requerida como pocas de calidad y un rigor sanitario eficiente

Para un nuevo aniversario, celebración diferente

Con el estricto cumplimiento de las medidas sanitarias para enfrentar la COVID-19, los trabajadores cubanos celebrarán con diversas iniciativas desde sus colectivos laborales, este 28 de enero, el aniversario 82 de la creación de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

Ante la imposibilidad de efectuar actos presenciales, las plataformas digitales de Internet funcionarán como principal escenario para la recordación de la fecha, y de ese modo se reflejarán historias de vida de fundadores, exdirigentes sindicales, Héroes y Heroínas del Trabajo, y de hombres y mujeres con resultados relevantes en sus desempeños laborales.



El día 28 el Secretariado Nacional de la CTC colocará una ofrenda floral en la estatua de José Martí, en el capitalino Parque Central, como lo hiciera en 1939 la dirección electa en el congreso fundacional de la organización.

La conmemoración será el espacio para recordar la figura del líder de la clase obrera Lázaro Peña González y el legado del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz a los trabajadores cubanos, además de un momento propicio para condenar el injusto bloqueo que el Gobierno de los Estados Unidos ha impuesto sobre nuestro país por más de 60 años, y ratificar el respaldo de los trabajadores a la Tarea Ordenamiento, actualmente en marcha. | Redacción Nacional

COVID-19 en plural

Otra vez las cifras sacuden. ¡El parte del domingo con 634 positivos y tres fallecidos! Hablar de cuidarse de una pandemia como esta no se puede conjugar en singular. Enero ya tiene la desagradable estela de ser el mes con más contagiados y todavía no acaba.

¿Qué más podemos y debemos hacer? ¿Cómo seguir trabajando y produciendo sin incumplir los protocolos establecidos? ¿Por qué algunos han renunciado a los aplausos para nuestros salvadores de vida: médicos, científicos y voluntarios que siguen en hospitales, laboratorios o centros de aislamiento?

Muchos cubanos hemos olvidado que queremos más al visitante o familiar hoy si cumplen la cuarentena a su llegada y dejan el abrazo para cuando se sepa el resultado negativo del PCR. Asimismo es cierto que la atención primaria bajó la guardia cuando más alertas nos mandaban el fin del 2020 y las indisciplinas sociales en colas, guaguas y hasta en los centros de trabajo.

Allí donde se decide la economía también se decide la vida. Y se decide el futuro de Cuba. Necesitamos evitar un colapso de hospitales y terapias intensivas. Requerimos más rigor en las medidas sanitarias y conciencia de que cualquiera de nosotros puede figurar mañana en el parte del doctor Durán.

Este rebrote es peor que el inicio de la enfermedad en marzo del pasado año porque las fuerzas humanas, por lógica, se van agotando; los recursos materiales escasean, en tanto niños y abuelos se disparan entre los contagiados. Las vacunas aceleran sus pruebas, pero lleva tiempo para tener seguridad total y ser quizás el primer país del mundo con toda su población vacunada antes de cerrar el 2021.

COVID-19 en plural es el SOS del gobierno, del médico de la familia, de todos los cubanos ahora mismo. La persuasión urge acompañarla de severidad con los incumplidores. Sobre los trabajadores descansa una única respuesta: poner el hombro para producir, poner alma y responsabilidad para borrar las cifras que nos sacuden. Y vivir, vivir.

Más que nunca necesitamos a Martí

| Alina Martínez Triay

“Un día como este, en que se cumple un aniversario más de su nacimiento, podemos decirle a Martí que hoy más que nunca necesitamos de sus pensamientos, que hoy más que nunca necesitamos de sus ideas, que hoy más que nunca necesitamos de sus virtudes”. Fueron palabras de Fidel en el XVI Congreso de la CTC, cuya clausura coincidió con el 28 de enero, fecha también de fundación de la central sindical, nacida en 1939 bajo la inspiración de la prédica unitaria del Maestro.

El espíritu de combate que nos inculcó el Apóstol estuvo presente en aquella histórica jornada del año 1990, en la que el Comandante en Jefe se emocionó cuando al entrar a la presidencia del teatro Karl Marx contempló en el plenario a los más de 2 mil delegados luciendo el uniforme miliciano.

Con este gesto se evidenciaba la decisión de los trabajadores, a través de sus representantes elegidos democráticamente, de enfrentar todas las situaciones adversas que pudieran aparecer en el futuro inmediato, si fuera preciso con las armas.

Y es que se trataba de un congreso que se efectuaba en condiciones excepcionales en uno de los momentos más in-

ciertos y problemáticos en el terreno internacional vivido hasta ese entonces por la Revolución. Ya en julio del año anterior Fidel había señalado respecto a lo que estaba ocurriendo en la Unión Soviética: “Si mañana o cualquier día nos despertáramos con la noticia de que se ha creado una gran contienda civil en la URSS, o, que incluso, que nos despertáramos con la noticia de que la URSS se desintegró, cosa que esperamos que no ocurra jamás, ¡aún en esas circunstancias Cuba y la Revolución cubana seguirían luchando y seguirían resistiendo!”.

Cuando transcurridos los meses de aquella premonición el derrumbe del llamado socialismo real era un proceso en marcha, con las funestas secuelas que ello traería para Cuba, resaltó que el evento sindical transpiraba patriotismo por todos los poros, decisión y voluntad de lucha y unidad, algo por lo que había abogado incesantemente el Héroe de Dos Ríos, quien señaló que los cubanos debían marchar juntos en voluntad y pensamiento para alcanzar su independencia.

En su medular intervención Fidel calificó de extraordinaria la visión de Martí cuando en vísperas de su muerte, en instantes en que el imperio era mucho menos



Al Comandante en Jefe le impresionó que todos los delegados al XVI Congreso de la CTC vistieran uniforme miliciano.

poderoso, escribió que todo lo que había hecho y haría era “impedir a tiempo con la independencia de Cuba que se extiendan por las Antillas los Estados Unidos y caigan, con esa fuerza más, sobre nuestras tierras de América”; “Hoy —subrayó el Comandante en Jefe—, esa es una realidad mayor que nunca, porque Cuba no solo dejó de ser una posesión yanqui, sino que se convirtió en un baluarte contra el dominio y la expansión del imperialismo yanqui. Eso que fue verdad hace casi un siglo, es diez veces, veinte veces, treinta veces más verdadero hoy día”.

La liquidación de la Revolución cubana, recalco, con-

vertiría a Estados Unidos en una potencia incontenible en este hemisferio, el dominio imperialista se multiplicaría, la euforia y la arrogancia se harían infinitas. Y señaló que le había tocado a Cuba ser la primera trincherita de los intereses de América Latina y del Tercer Mundo, y de los valores revolucionarios y morales.

Fue en medio del Congreso que el líder de la Revolución hizo pública la concepción de período especial en tiempo de paz y ante los enormes escollos que se avizoraban llamó no solo a enfrentar las dificultades, sino además a no renunciar al desarrollo. Habló con visión de futuro de los programas es-

tratégicos que no se podían detener, como el alimentario, la voluntad hidráulica, la producción de petróleo, el desarrollo de la industria farmacéutica y de la biotecnología, el turismo y otros.

Válido es para estos tiempos el espíritu con que —dijo— debían salir los delegados del Congreso: consagrarse a la defensa y al trabajo, a enfrentar problemas y resolverlos, los de ahora y los por venir; aprovechar mejor cada día, cada hora, cada minuto, cada segundo.

La historia como inspiración de las victorias alcanzadas y acicate para afrontar los desafíos estuvo presente cuando indicó que la voluntad de Baraguá, el espíritu de no rendirse jamás y no desfallecer en la lucha fueron los que hicieron posible la Revolución y el socialismo.

Ante una coyuntura tan compleja y las duras pruebas que se vislumbraban para los trabajadores y el pueblo, afirmó que más que nunca levantaríamos el nombre de Martí, de Maceo, de Céspedes, de Agrarmonte y de toda la interminable legión de héroes de nuestra independencia, y alentó a la búsqueda del infinito caudal de ideas revolucionarias del pensamiento martiano, que hoy como siempre seguimos necesitando.

Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Respuesta a la duda de un trabajador tunero

El Ministerio de Trabajo y Seguridad Social esclarece la duda planteada por el tunero Luis Mario Sandó Mustelier, publicada recientemente en esta sección.

El era jubilado y se reincorporó al trabajo, pero no entiende por qué debe pagar el 5 % de la seguridad social.

“Le comunicamos que en la actual condición de trabajador le son aplicadas las disposiciones vigentes en materia laboral respecto a los trabajadores del sector presupuestado.

“Debe cumplir con lo establecido en la Resolución no. 300, del 24 de ju-

lio del 2019, dictada por Meisi Bolaños Weiss, ministra de Finanzas y Precios.

“En ese documento se establece, en su apartado Primero, aplicar el pago de la Contribución Especial a la Seguridad Social a los trabajadores del sector presupuestado por el total de las remuneraciones que obtienen por concepto de salario.

“Por su parte la Ley no. 105 de Seguridad Social del 2008 establece que los pensionados por edad, reincorporados al trabajo cuando se enferman o accidentan tienen derecho al cobro por subsidio por enfermedad o accidente por un término de hasta seis meses”.

Buzón Abierto remitió a la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) la preocupación que nos escribiera Yúnior Isaac Cambara, quien fuera sancionado en Contramaestre, Santiago de Cuba.

Pedro Luis Hierro Wong, asesor jurídico de la CTC, le responde:

“Usted fue sancionado en su condición de cuadro, por lo que fue sujeto al procedimiento dispuesto en el Decreto Ley 196 Sistema de Trabajo con los Cuadros del Estado y del Gobierno.

“Debió agotar todo el procedimiento establecido, a saber, apelar ante el jefe inmediato superior al que le aplicó directamente la medida.

“Posteriormente pudo ejercitar un procedimiento de revisión ante el jefe máximo de su organismo.

“Si usted recorrió todo ese camino y estima que se violaron los procedimientos y lo legalmente previsto, puede acudir en queja ante la Fiscalía para que conozca de su caso”.

No entienden cálculo de vacaciones

Rafael Tizol Carrera, vecino de Santa Emilia 508, apartamento 2, Santos Suárez, Diez de Octubre, La Habana, labora en el Centro de Investigaciones Pesqueras del Minal y traslada una preocupación de los trabajadores de ese centro.

“En el salario del mes de enero incluyeron el dinero de una liquidación total de vacaciones basando el cálculo de este monto en el valor del salario anterior.

“En el cobro del mes de febrero correspondiente del descuento de esas vacaciones, pero se nos

plantea hacerlo basado en el salario actual, lo que implica un descuento de tres o cuatro veces superior a lo pagado, alcanzando miles de pesos la afectación al trabajador.

“La solución planteada por la administración es que el trabajador done las vacaciones total o parcialmente, y aun así a los que tienen más de siete días se les hace el descuento, que es mayor que lo recibido, por lo que pierde dinero y el tiempo de las vacaciones.

Asesora la CTC a cuadro sancionado

“Ante la inconformidad de los trabajadores en mi área de trabajo la respuesta ha sido ‘así es como va’ y que eso dijo el Ministerio ante la consulta de la administración.

“Considero que nos encontramos en una situación excepcional y afectar a los trabajadores no debe ser la solución”.

Contactado por vía telefónica, Tizol nos plantea que escribió al periódico porque los funcionarios consultados no han sabido darle una respuesta convincente.

En la cuadra se define todo



| Gretel Díaz Montalvo

Camagüey.— Otra vez el corazón de Dania se estruja en las mañanas. Otra vez despidе a su hijo con un beso y un: “¡Cuídate mucho!”. Ella intenta no parecer preocupada y sonríe; él le devuelve el gesto y le espeta: “No te preocupes, vieja, yo me cuido”.

Dania Rivero Ruz es una camagüeyana que reside a unas cuadras de una de las tres manzanas que en el municipio de Camagüey están bajo vigilancia reforzada con limitación de movimiento. Ella tiene 60 años y, al estar este territorio en fase de transmisión autóctona limitada, sabe que debe cuidarse, por eso ni sale de casa. Pero su hijo Milton estudia Medicina y debe hacerlo para pesquisar.

“Yo sé que ellos se cuidan, explica, pero es imposible que no me preocupe. Además, hay muchas personas irresponsables y solo así, visitando casa a casa, se podrán encontrar todos los contagiados con la COVID-19”.

La batalla es en el barrio

Justo enfrente de la vivienda de Dania se halla el consultorio médico de la familia número 6, perteneciente al policlínico Rodolfo Ramírez Esquivel. Allí las mañanas son ruidosas, pues es el punto de reunión de estudiantes de la carrera antes mencionada que, ataviados de guantes, máscaras y nasobucos, contribuyen a pesquisar a la población.

Dayana Álvarez Barreras, quien cursa el quinto año, es una de esas jóvenes. “Yo pesqué el año pasado, comenta, y pensé que no volveríamos a hacerlo, pero ahora tenemos muchos más casos. Es importante que nos convocaran, lo que hace falta es que las personas entiendan que es para proteger su salud”.

Onilda Losada Álvarez, residente de primer año de Medicina General Integral, es la doctora del consultorio 6. De las mil 96 personas que atiende, nueve actualmente son pacientes positivos activos al nuevo coronavirus y siete ya recibieron el alta. La manzana 9168, en la que residen cuatro positivos, está con limitación de movimiento.

“El primer positivo del área se acercó al consultorio con su familia porque había perdido el olfato y el gusto. Se evaluó y se le indicó ingreso. Así deberían actuar

todos, pues hay personas que tienen catarros y se quedan en casa y ahora cualquiera puede estar contagiado. Por eso resulta tan importante la investigación, es allí donde aparecen los enfermos”.

El pesquaje en los hogares no se detuvo ni en tiempos de normalidad. Claro, en esa etapa no contaban con los estudiantes, solo especialistas que visitaban periódicamente cada vivienda. Pero la responsabilidad es de las personas porque, añade la doctora, “si la población no tiene percepción de riesgo y no cumple las medidas higiénico-sanitarias, aumentan los enfermos”.

Cuestión de responsabilidad

Maricela Pérez Díaz, directora del policlínico Rodolfo Ramírez Esquivel, hace semanas que descansa poco. Entre sus 24 mil 24 pobladores cuenta con un historial de 58 positivos y un área que abarca a más de 130 personas con restricción de movimiento.

En esa zona, señala, se hace la pesquisa diferenciada con termometría y por especialistas de salud. “Si se encuentra a alguien con síntomas, acota, se comunica con el policlínico y se envía a un grupo de respuesta rápida; se clasifica y si es preciso se ingresa.

“Esta oleada de la enfermedad ha sido nuestra prueba de fuego, porque el pasado año solo tuvimos un positivo que nunca llegó al área. Pero esta experiencia nos ha demostrado que con el accionar de los consultorios es que se determinan la mayoría de los casos”.

Con los viajeros el trabajo también es importante. Desde que llegan se les explica el protocolo y la necesidad de que se aíslen, pero como detalla Rydder Fuentes Leyva, funcionario de Control Sanitario Internacional, los informes del arribo de los viajeros vienen por bases de datos de todos los aeropuertos y puertos del país. “Esa información, junto con los resultados del primer PCR, no se reciben con la celeridad deseada, pero no pasan del tercer día”.

Y es en ese tiempo, como apunta Pérez Díaz, que “las personas se impacientan y hacen lo que les da la gana. Y la clave para el control de esta pandemia es la disciplina. Ahora gracias a las organizaciones de masas es más fuerte el trabajo, pero lo cierto es que muchos no tienen percepción del riesgo”.

Leche fresca, stop al virus



Los camioneros, quienes recorren largas distancias en el acopio de leche desde lugares complicados con la COVID-19, prácticamente no establecen contactos con el personal de la producción. | foto: De la autora

| Lourdes Rey Veitia

Santa Clara.— Los carros llegan con la leche desde comunidades intrincadas. Han recorrido lugares lejanos, transitado a veces más de 100 kilómetros para llegar hasta las fábricas, ubicadas en los municipios de Placetas, Sagua la Grande y Santa Clara, territorios donde existen brotes de la COVID-19, pero las medidas de bioseguridad se aplican con todo rigor para evitar el contagio.

Jorge Enrique Betancourt, uno de los choferes acopiadores, llega diariamente desde la zona de La Vitrina, en Manicaragua, a la procesadora de la capital provincial; lo hace por la entrada establecida, no tiene prácticamente contacto con los trabajadores de la industria.

Descarga la leche, limpia el camión y retorna al parqueo determinado fuera de la entidad. “El contacto es mínimo, es lo mejor en estos tiempos. Hemos instaurado este proceder para protegernos todos, además limpiamos mucho el camión; es una obligación mantener puesto el nasobuco y el aseo constante de las manos; así hemos podido resguardarnos y tener estabilidad en la entrega de leche”, explicó sin bajarse del vehículo.

“El carro se descarga, luego va directo al área de fregado con vapor y agua, las exigencias se han extremado”, afirmó convencido de que este procedimiento es eficaz.

En la industria el ajetreo es menor, ello se debe a que laboran por turnos, pero solo los imprescindibles. “Creamos equipos de tres o cuatro personas que son capaces de hacer todo el trabajo. Eso sí, no paramos”, dijeron Joel, Javier y Ramón, quienes estaban a cargo de la elaboración de leche fluida en el momento en que **Trabajadores** se hallaba en el lácteo de Santa Clara.

“Las rutinas han cambiado, todo con calidad y protegiéndonos”, puntualizó Ramón, quien además es el jefe de Producción y, según dijo con mucha honradez, carga encima la responsabilidad de que cada niño al que le corresponde el alimento lo tenga diariamente, a la hora adecuada.

En los diferentes departamentos también se procesan otros productos con el mínimo de personas, siempre distanciadas y con las medidas higiénicas reforzadas. De esta forma

elaboran 16 renglones, entre ellos la leche de la canasta básica y las dietas médicas; yogur de soya y natural, así como queso, helado y derivados, entre otros; en total se procesan 65 toneladas de leche todos los días.

Antes de llegar a la fábrica

“En la puerta de entrada se estableció un punto de pesquisa. Los autos parquean fuera de la entidad y el lavado de las manos con soluciones cloradas es obligatorio para todo el que accede al centro. La vinculación con el área de salud de las zonas donde están enclavadas las fábricas es diaria”, aseveró Roberto López Hernández, director general del lácteo de Villa Clara.

No obstante, se emprende un proceso inversionista capital de alta magnitud, a pesar de las difíciles circunstancias sanitarias actuales, fundamentalmente en la instalación de la línea de soya.

El ingeniero Adrián Hernández manifestó que se efectúan las labores con mucha precisión, con el personal exacto que debe hacerlas en el día, estableciendo una planificación de toda actividad, con mucha meticulosidad y sin contacto con los que laboran en la producción.

El sindicato participa de este proceso

Para tomar estas medidas que reorganizaron los procesos productivos se contó con los trabajadores de cada entidad. Cada sección sindical realizó un encuentro urgente con sus miembros para determinar las medidas y explicar las garantías salariales.

Pedro Gálvez Jacomino, secretario general de la entidad santalareña, manifestó que el colectivo se comprometió a realizar el esfuerzo necesario, entendió cada medida e, incluso, propuso que en caso de que existiera contagio en el centro los trabajadores estaban dispuestos a establecer cuarentena en la entidad para continuar brindando el servicio a la población.

“En las próximas reuniones de la sección sindical, cuando aprobemos el Convenio Colectivo de Trabajo del año, incluiremos asuntos relacionados con estas circunstancias, porque la vida dice que es necesario tener legislada esa temática”, precisó el dirigente sindical de base.



Unos 110 estudiantes ayudan en las áreas del policlínico Rodolfo Ramírez Esquivel a la realización de la pesquisa, un elemento clave en la detección de enfermos. | foto: De la autora

Rodrigo, el curador de sueños

Gabino Manguela Díaz
foto: Isabel Águilera Aguilar

A RODRIGO JOSÉ Álvarez Cambras nadie osó nunca discutirle el mérito de ser uno de los más prestigiosos médicos ortopédicos del mundo, si no el mejor. De ello dan fe no pocos jefes de Estado, afamados artistas, deportistas de élite, hasta el elegantísimo Caballero de París, quienes se contaron entre sus pacientes, así como miles de personas comunes y sencillas del pueblo.

Con 86 años recién cumplidos, su pequeña estatura desmiente al baloncestista que fue cuando estudiaba en el colegio habanero Los Maristas. Ni su acompasada y por momentos inaudible voz revela algún signo de que antaño interpretara un tango o una canción mexicana, sus predilectas.

Su amplio y sobrio despacho está ubicado permanentemente en su casa, luego de jubilarse a fines del 2016. Diplomas, títulos, órdenes, regalos e infaltables fotos adornan el local. Sobresale Mitterrand mientras adosaba a su pecho la Legión de Honor de Francia; además están Arafat, Velasco Alvarado, Samaranich cuando le imponía el Collar Olímpico —único médico en el mundo que lo posee—, Saddam Hussein y otras personalidades.

“Saddam era íntimo amigo mío. Junto al Gallego Fernández le llevamos una carta de Fidel para que se retirara de Kuwait. Este otro es Putin cuando visitó Cuba y me condecoró por mi participación en la guerra de Afganistán”, refiere orgulloso. Y me sigue mostrando muchas fotos en los más disímiles escenarios.

Un hombre con suerte

Podría decirse que desde su nacimiento la suerte acompañó a Rodrigo. Nació de un embarazo gemelar, el otro bebé —una hembra— murió al nacer. “Soy pina-reño nacido en La Habana. Mis padres, él asturiano y ella cubana, vivían en Candelaria, por entonces territorio de Pinar del Río, pero los médicos le cogieron miedo a la gestación de mi madre y ella vino a parir a Hijas de Galicia, en Luyanó, donde vivía parte de la familia.

“El párroco de la iglesia de Jesús del Monte era mi tío; le decían Padre Gasolina, porque era muy dado a la bebida. A mi tía le decían la Sorda. Andaba con un bastón con el que golpeaba al que se metiera con ella. Eran famosos en Luyanó”.

Ese barrio pobre habanero lo vio crecer y lo acercó definitivamente a los sufrimientos del ser humano.



Allí conoció la amistad y los primeros flechazos del amor, y al ver morir a su progenitor desterró el deseo de convertirse en ingeniero en puentes y carreteras. Desde ese momento supo que sería médico, sin saber su futura especialidad.

Con 17 años matriculó en la Universidad de La Habana, pues un tío con buena posición económica pagó para que le cambiaran la edad en su partida de nacimiento. “Pero cerraron la Universidad, y me metí en la lucha insurreccional contra Fulgencio Batista”.

El 7 de diciembre de 1955, durante una manifestación estudiantil, resultó herido y sus compañeros lo llevan al hospital Calixto García, a la sala Gálvez. “Como no estaba tan mal, me puse a ayudar y ese día me mojé con yeso... El refrán dice que quien se moja con yeso se enamora de la ortopedia... Yo me enamoré perdidamente.

“Desde entonces cada día iba a ayudar a esa sala. Me nombraron alumno oficial del Calixto García y eso me daba derecho a desayunar, almorzar, comer en el comedor y utilizar un cuarto del internado, en el que vivía. No recibía salario, pero hacía guardias casi todos los días”.

Se graduó en agosto de 1963 y su primer año de médico lo pasó en el Hospital Ortopédico Fructuoso Rodríguez. Después se fue a la antigua provincia de Oriente, no obstante, como meses antes había hecho una solicitud para irse a luchar a Vietnam, se vio enrolado en una columna guerrillera que llegó a África en apoyo a las fuerzas que combatían bajo las órdenes del Che.

Un día Fidel le pide que fuera a estudiar a Francia y que al retornar le explicaría la idea que tenía con él. “Al regreso me nombra director de un hospita-

lito que estaba donde hoy radica el Frank País. Dijo que tenía que dirigir y hacer de aquello el hospital más grande de Cuba dedicado a la ortopedia, y si es posible de Latinoamérica. Es el actual Complejo Científico Ortopédico Internacional Frank País, el más grande de su tipo en el mundo.

“Vivir esta Revolución, tener 86 años y haber sido amigo de Fidel es tener suerte. También lo es que no me fusilaran tras ser condenado a muerte por un tribunal militar. Es algo casi increíble, pero cierto.

“Durante la Crisis de Octubre estaba movilizado en la creación de un hospital de campaña en Oriente, y junto a otros dos compañeros tuvimos un conflicto con un jefe del lugar. Era muy problemático, y nosotros teníamos la razón. Incluso nos sacó su arma y nosotros sacamos las nuestras. Nos condenaron, sin embargo, al final nos ascendieron de grado militar y a ese jefe lo degradaron”. Fue la única vez que pensó en la muerte, y hoy, ri-sueño, afirma que no se preocupó mucho. “Pensamos que la historia nos absolvería”.

Sobresale el carisma

Solo los que bien lo conocen pueden percibir que el Profe Álvarez Cambras, más allá de las altísimas responsabilidades que ha tenido, es un tipo carismático, con muchos chistes en su fraseo, incluso alguna que otra mala palabra.

Con la presencia de Mabel, su esposa, le hice una pregunta quizás capciosa: “Profe, dicen que usted es...”, no terminé la frase, pues no encontré el adjetivo exacto. Ahí comenzó a entrevistarme: “¿Que soy mujeriego, que soy un jodedor? ¿Eso dicen de mí? Pero, ¿qué cubano no es así? Si no fuera jodedor, no fuera cubano”.

Aplica la fórmula de salpicar con anécdotas las cosas más serias, hablar de esto, de aquello, sin un aparente orden. A no dudar, son muchos los temas que ocupan su quehacer y su mente.

“Yo era el ortopédico del Comandante en Jefe. Me enteré en México que se había fracturado la rodilla por una caída y regresé al día siguiente. Si hubiera estado aquí, lo hubiera operado.

“Estuve en la guerra de Afganistán. Los soviéticos se enteraron de que en Cuba había un ortopédico famoso y pidieron que yo fuera. Tras analizar la situación, sugerí traer a los que estaban en peor estado. Fidel lo autorizó y traje un grupo de heridos”.

Alquimista de la salud

Si algo sobresale en Álvarez Cambras es su exquisito trato, su amabilidad. Así lo demostró durante la entrevista y cada vez que se dirigió a Mabel, la esposa. “Llevamos 14 años de relaciones y no tenemos hijos en común. Nos vamos a casar próximamente, me anunció. Será mi tercera boda oficial”, detalló, y ella le rectificó con picardía: “Pero ha habido varias bodas extraoficiales, ¿verdad?”.

Ahora anda con nuevos proyectos. “Aún me queda mucho por hacer, por leer. El mes pasado presenté mi autobiografía y escribo otro libro: *Las siete vidas del gato y una más*, en el que narro las tantas veces en que mi vida ha estado en peligro. Incluyo una reciente en que estuve muy grave y me tuvieron que operar cinco veces en cinco días por un shock séptico en el hombro”.

Hijo Predilecto de la mayor parte de las provincias cubanas, el Profe Álvarez Cambras, Héroe del Trabajo de la República de Cuba desde 1992, no se arrepiente de nada de lo hecho hasta hoy.

¿Su obra mayor?, pregunté: “Cumplir mi compromiso con Fidel de llevar la ortopedia cubana a los más altos niveles”, me asegura.

Y en ese instante pienso en las innumerables ocasiones en que personas desconocidas le esperaban a la puerta de su casa para que le atendieran algún problema ortopédico. O el día aquel en que, mientras vacationaba en una piscina, detectó un problemita en el caminar de un niño. “Casi siempre que eso ocurría, montaba al que fuera en su carro y lo llevaba al hospital. Y no lo dejaba de la mano, lo atendía hasta el final”, me apunta Mabel. Eso también es obra grande, es cumplir con Fidel.

De Pinar, pan suave y bien caliente

| Yolanda Molina Pérez

EN UN AÑO marcado por las carencias de materias primas e insuficiente disponibilidad de portadores energéticos, los afiliados al sindicato de la Industria Alimentaria en Pinar del Río merecieron la sede nacional por el día del trabajador del sector, este 25 de enero.

El acto, previsto a realizarse en la Empresa de Productos Lácteos y Confeitería Raúl Fornell Delgado, fue suspendido por la situación epidemiológica del municipio cabecera, donde radica la entidad. El colectivo sobrecumplió las producciones concebidas para el 2020, período en el cual ampliaron y diversificaron la gama de ofertas que comercializan. Aseguraron las entregas para la canasta familiar y venta liberada en la red de comercio del territorio, así como la inserción en la Zona Especial de Desarrollo Mariel (ZEDM).

Katia Guerra, secretaria general del sindicato en la provincia, resaltó que el sector logró mantener sus producciones, que se convirtieron en alimentos para la población y salarios para los trabajadores, conservaron la vitalidad de las distintas entidades, y cuando carecieron de los recursos para sus tradicionales elaboraciones buscaron alternativas.

Entre los retos que enfrentaron en los pasados 12 meses estuvo la preparación para la unificación monetaria y cambiaria. Al respecto Jorge Luis Salas, coordinador de Programas y Objetivos de la Economía en el gobierno provincial, subrayó que en el proceso de modulación económica detectaron que en empresas, como la Alimentaria, tendrían pérdidas por la participación de insumos importados en sus producciones y servicios fundamentales.

Enfocados en revertir ese pronóstico introdujeron materias primas nacionales, cambios de formulaciones, la comercialización en la ZEDM y tiendas en moneda libremente convertible (MLC), lo que al cambio de la tasa de 24 les ofrece ventajas económicas.

Pero no solo se trata de rentabilidad, sino de lograr elevar la calidad, a pesar de la obsolescencia tecnológica y diversidad de materias primas; en tal sentido el mayor desafío lo representa el pan de la canasta familiar. Resulta complicado referir las maneras de hacer en las más de 100 panaderías del territorio.

Este producto ha sido motivo de chistes, críticas, quejas, disquisiciones periodísticas y debates hogareños; generalmente vilipendiado, pero incluido como elemento básico en la dieta del cubano. El incremento de su precio generó polémicas. ¿El reto? Que la calidad haga honor a la nueva tarifa.

Yovanis Pacheco, jefe de la unidad básica de alimentos en el municipio de Pinar del Río, afirma que entre las prioridades está

el rescate de la disciplina tecnológica, aumentaron las fiscalizaciones y el control en la base. En el 2020 fueron sustituidos cinco administradores, igual medida a la aplicada en lo que va del 2021 a un maestro panadero.

Pacheco señala la existencia de una cantera de personas formadas en cursos de la Federación de Asociaciones Culinarias y egresados de politécnicos. Más de una decena de trabajadores han solicitado la baja en lo que va de año y hay una mayor cantidad de certificados médicos, explica; a eso se suma que entre otras dificultades esté la falta de condiciones óptimas en los establecimientos como bebederos o refrigeradores. Un dato positivo: no han detectado hechos delictivos.

Con las mismas materias primas, fórmula de elaboración y tecnología para su producción, obtener un resultado diferente depende de los hombres, así lo asegura Yosmani Miranda, administrador de la panadería La Aurora por tres años, quien señala que durante el 2019 debió responder a las insatisfacciones de dos clientes, pero ninguna en el 2020.

Materias primas alternativas

No minimiza el hecho de que los tipos de harina y levadura inciden en aspectos como la dureza, color, sabor y hasta tiempo de crecimiento de la masa, lo que exige un monitoreo constante del proceso y la búsqueda de iniciativas que los ayuden a paliar el impacto de dichas diferencias sobre el producto final.

De manera artesanal crearon condiciones para calentar el agua que utilizan en la elaboración y es que hasta la temperatura ambiente constituye un elemento definitorio en la calidad. Con un colectivo en el que predomina la juventud, la exigencia es clave, reafirma el maestro panadero Pablo González, con más de dos decenios en el oficio, prácticamente el mismo tiempo de vida del hornero Yariel Castillo Martínez, con 22 años de edad y unos pocos meses de ejercicio profesional.

Formado en cursos de la Federación de Asociaciones Culinarias, Yariel comentó que su salario se incrementó 10 veces, le gusta lo que hace y sabe que sobre él recae una gran responsabilidad.

Carlos Rodríguez Méndez apenas lleva un mes al frente de la panadería El Toro, la plantilla diseñada para el establecimiento concibe 22 trabajadores, tiene 19; carece de experiencia en el sector, pero sí posee alguna en la dirección de colectivos. Cree que la exigencia y disciplina son los pilares para el éxito, y resalta que el acompañamiento de la empresa es permanente. Tanto en este centro como en La Aurora aseveran que no se les queda pan por vender.

Pacheco expresa con satisfacción que al recibir el cargo contaba con más de 300 planteamientos relacionados con la calidad, los



En El Toro deben completar la plantilla; por lo pronto quienes están asumen el reto de elevar la calidad del pan. | fotos: Pedro Paredes Hernández



El panqué con el empleo de calabaza no solo es más económico, sino también más saludable al reducir el contenido de harina en este producto.

cuales se redujeron a 17. Asimismo destaca que contar con materias primas alternativas como la harina de arroz, les permitirá incrementar las elaboraciones, las ventas a la población y con ello las utilidades, para que el salario sea superior. También generalizarán los servicios gastronómicos con el mismo propósito.

En ese sentido ya fue avalado el empleo de la calabaza en la confección de panqués, con análisis de microbiología y sensoriales, según informa Ovianna Martínez, subdirectora de Calidad, Ciencia y Medio Ambiente en la dirección provincial.

La reducción de 105 kilogramos de harina por cada tonelada de este producto que elaboran es un elemento que

resalta Danaysi Montesinos, especialista en Procesos de la Industria Alimentaria, y añade que conserva propiedades como la durabilidad y esponjosidad, además de eliminar el empleo de colorante y agua, porque esta la aporta la hortaliza.

En cada municipio al menos una dulcería ya utiliza la formulación; una de las dificultades para ampliarla y difundirla es la insuficiente producción agrícola dada por las adversidades climatológicas del 2020, señala Úrsula Columbié, subdirectora.

Sustituir importaciones es una de las urgencias de la economía cubana, y los trabajadores de la Industria Alimentaria en Pinar del Río ya han dado grandes pasos de avance en esa dirección.

| En el sistema institucional de la cultura

Ordenar, sin perder la perspectiva

Hay nuevas tarifas, nuevos esquemas de comercialización, pero se seguirá cumpliendo con el principio fundamental de la política cultural de la nación: arte para todos

Teatros, salas de concierto y museos suben sus tarifas; pero las bibliotecas, galerías y Casas de Cultura mantienen la gratuidad de sus servicios.



| Yuris Nórido

La información del aumento de las tarifas de varias instituciones culturales cubanas, publicada por los medios de comunicación, ha causado cierto revuelo en las redes. Algunos han llegado a decir que se ha renunciado a uno de los principios fundamentales de la política cultural de la nación: la posibilidad de acceso mayoritario a todo el entramado artístico y literario.

Sin embargo, fuentes del Ministerio de Cultura afirman que la aplicación de la Tarea Ordenamiento en el sector no afecta en sus esencias esa política, pues la gran mayoría de los servicios se mantienen gratuitos (como todos los que ofrecen las Casas de Cultura y las bibliotecas, aunque se exceptúan determinadas prestaciones); y los que se cobran (entradas a teatros, museos, centros culturales y comercialización de productos) mantienen en buena medida (o incluso reducen) su relación con el salario mínimo.

En el caso de las instituciones teatrales, por ejemplo, se realizó un análisis integral, asegura el viceministro de Cultura Fernando Rojas, quien además preside el Consejo Nacional de Artes Escénicas.

“Tomamos como referencia el ingreso mínimo antes de la Tarea Ordenamiento para compararlo con el actual. Voy a poner un ejemplo elocuente: antes, para poder acceder a una función del Ballet Nacional de Cuba en la platea, el lugar de mejor visibilidad del Gran Teatro de La Habana Alicia Alonso, se gastaba entre el 12 y el 13 % de ese ingreso. Hoy esa cifra ha disminuido hasta el 7 por ciento”.

Los museos suben hasta tres veces sus precios, teniendo en cuenta su tipología y ubicación. Igual lógica siguen las salas cinematográficas.

En todos estos sitios se mantienen las reducciones de las tarifas para las personas con discapacidades y para los estudiantes. “Y estamos analizando fórmulas con vistas a proteger a otros públicos específicos”, añade el Viceministro.

El libro conservará por el momento el mismo sistema de precios (el promedio por ejemplar ronda los 8 pesos), definido en buena medi-

da por los subsidios del Estado. Se estudia hasta qué punto pudieran elevarse esos precios, siempre cuidando que no se desestime la promoción de la lectura.

Se seguirá garantizando la gratuidad del sistema de enseñanza artística, que se extiende a todo el país y que prioriza la capacidad y el talento.

En cuanto a los salarios de los artistas es importante establecer ciertas distinciones. “Todos los artistas que están en las nóminas de las instituciones culturales del Ministerio saben ya cuánto van a cobrar y, de hecho, han cobrado ya”, asegura Rojas.

En la actual contingencia, cuando han recesado las presentaciones artísticas, se ofrece una protección salarial a los trabajadores de la cultura que se rigen por las lógicas de la oferta y la demanda.

De cualquier forma, es necesario garantizar contratos justos, diáfanos y eficaces cuando se retomen las actividades. En ese sentido es vital la preparación de los cuadros y de los propios creadores.

Se están realizando estudios que implican a otras instancias, como el Ministerio de Turismo.

La situación sanitaria impide la aplicación plena de estas medidas. Pero ofrece la oportunidad de continuar analizando su posible impacto para hacer los cambios que se requieran.

“Nosotros no estamos dando nada como definitivo. Estamos recogiendo todas las opiniones, las preocupaciones, las inquietudes de los artistas y la ciudadanía en general para en el momento adecuado, cuando tengamos un criterio más sólido, hacer las modificaciones que se precisen”, concluye el Viceministro.

Toda la información sobre las particularidades de la aplicación de la Tarea Ordenamiento en el sector está publicada en los medios de comunicación y en los sitios oficiales del Ministerio de Cultura, y sus institutos y consejos. Ahí es también posible aclarar dudas y plantear quejas y sugerencias.

A la aplicación de estas medidas en el sistema empresarial de la cultura le dedicaremos un reportaje próximamente.



Matanzas va por repetir su corona. | foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Catalejo para los play off

| Joel García

Este martes vuelve la pasión. Ahora con el plus de los cuartos de final, en que están envueltos los ocho mejores conjuntos tras los 75 juegos de una ronda clasificatoria marcada por pocas sorpresas —más allá de la eliminación del subcampeón Camagüey— y la presencia de la COVID-19 en algunos equipos a última hora.

De ahí que el formato burbuja (concentrar cuatro elencos, hacerles las pruebas de PCR y limitar movimientos del hotel al estadio y viceversa sin contacto con otras personas) sea el escogido para las dos sedes de esta ronda: Cienfuegos y Sancti Spíritus. Toca entonces analizar historia, presente, y lanzar nuestro pronóstico.

Como preámbulo se impone recordar que excepto Cienfuegos, todas las formaciones involucradas en estos play off han sido al menos una vez monarca. En las 35 postemporadas celebradas todos los duelos programados han ocurrido, menos el de yumurinos y sureños; en tanto Santiago de Cuba es el retorno más deseado luego de una década sin vivir estas emociones.

Leñadores vs. Avispas: Pinta verde

El enfrentamiento muestra a los tuneros convencidos de que podrán sacarse la espina 1-4 de los santiaagueros en la etapa regular. Es de presagiar desafíos de pura ofensiva y poco pitcheo. Lamentable para el elenco verde, el más estable de los últimos tres años (plata-oro-bronce), la ausencia inicial de Carlos Juan Viera, quien de seguro le hubiera aportado más tranquilidad a Pablo Civil.

Historia: Chocaron en cuartos de final del 2008 y ganaron los indómitos 3-0. LTU: 6 Post, 21V-22D/ SCU: 23 Post, 118V-85D.

Posibles abridores del primer día: Yudier Rodríguez vs. Carlos Font.

Alazanes vs. Leones: Galopa Granma

Es un match entre el equipo más estable de la Serie y el máximo ganador de títulos en la pelota cubana. Alfredo Despaigne, Guillermo Avilés, Carlos Benítez, Raico Santos, Lázaro Blanco y compañía andan convencidos que el 3-2 de Industriales en la clasificatoria será difícil de repetir cuando sube la tensión. Si llegara a imponerse la tropa de Guillermo Carmona sería una de las sorpresas más recordadas de esta contienda.

Historia: Se han enfrentado tres veces: 1989 (2-0), 1990 (3-0)

y 1992 (3-0) con total dominio azul. GRA: 15 Post, 45V-62D/ IND: 26 Post, 127V-98D.

Posibles abridores: Leandro Martínez o Lázaro Blanco vs. Brian Chi.

Cocodrilos vs. Elefantes: Mordida voraz

Aunque los campeones defensores de Matanzas son el equipo a derrotar, no se podrán confiar de los guerreros cienfuegueros que dirige Alaín Álvarez, deseosos de volver a igualar o superar el bronce que otra generación de peloteros conquistó en la LII Serie. La tanda de los yumurinos mete miedo con Erisbel Arruebarrena, Yadir Drake, Yurisbel Gracial, Jefferson Delgado, Ariel Martínez, Yasiel Santoya, Ariel Sánchez, Eduardo Blanco. Las mordidas se presagian mortales y en menos de cinco choques.

Historia: MTZ: sumando He-nequeros y el nombre actual suman 12 Post, 49V-51D/ CFG: 5 Post, 12V-20D.

Posibles abridores: Yoanni Yera vs. Yasmani Insua.

Vegueros vs. Gallos: Huele a tabaco

Entre espirituanos y pinareños quizás el excelso pitcheo de los pativerdes cambie el giro de la historia, en especial con la incorporación de Raidel Martínez y Liván Moinelo. Ellos confían en que puedan repetir sus triunfos de premilinar 3-2 si su ofensiva fabrica las carreras suficientes para apuntalar el montículo. La tropa de Eriel Sánchez apelará a su ofensiva y un staff de lanzadores mejorado, pero sobre todo a elevar la motivación para ganar el juego decisivo, que en más de una ocasión han perdido.

Historia: Cuatro veces se han encontrado en estas fases: semifinales del 2002 y 2008, y cuartos de final en el 2009 y el 2011; los yayaberos solo pudieron triunfar en la primera ocasión (4-2). Luego cayeron 4-3, 4-1 y 4-2.

PRI: compilando Vegueros y el nombre actual archivan 22 Post, 120V-93D/ SSP: 12 Post, 41V-53D.

Posibles abridores: Yoen Socarrás vs. Vladimir Baños o Erlis Casanova.

Por supuesto, esto es un vaticinio con el que tal vez muchos no coincidan. De suceder lo descrito aquí, en semifinales tendríamos las series GRA-PRI, MTZ-LTU, con una presumible discusión del título entre las formaciones de Carlos Martí y Armando Ferrer. Se abre la polémica.

| Cuba-Estados Unidos

Nunca será miel sobre hojuelas

| Yimel Díaz Malmierca

Joe Biden comenzó su mandato aprobando una estrategia nacional para enfrentar la COVID-19, no sin antes reconocer que las cosas seguirán empeorando antes de mejorar. Mediante órdenes ejecutivas indicó expandir las pruebas para diagnosticar más casos, administrar vacunas, así como reabrir escuelas y negocios de manera segura. De paso regresó a la Organización Mundial de la Salud (OMS) y se comprometió a pagar las cuotas pendientes.

Tales acciones confirman que su prioridad es poner orden en un asunto que muchos consideran el verdadero culpable de que Donald Trump perdiera las elecciones: el mal manejo de la crisis sanitaria.

Simbólica fue además la decisión de reabrir la versión en español del sitio web del Gobierno y orientar la sustitución en el argot técnico migratorio del término alien (extranjero) por el de ciudadano no estadounidense, indicios de por dónde pretende llevar la reforma de ese sector en un país que se define como nación de inmigrantes.

Mientras tanto, la presidenta de la Cámara de Representantes Nancy Pelosi activó este lunes el juicio político a Donald Trump, en el que se le acusa de incitación a la insurrección. Pretenden eliminar, de raíz, la posibilidad de

que aspire a la presidencia en el futuro. Es difícil cantar victoria en ese ámbito, más cuando a los demócratas les resta un tortuoso camino por andar todavía.

En materia de política exterior, Biden recibe un mundo más complejo, menos estable y predecible. El liderazgo estadounidense es cada vez más frágil. Los sucesos del pasado 6 de enero frente al Capitolio y la perreta del mal perdedor (Trump) quebraron la imagen que durante años habían construido de ser un país modelo de democracia para el mundo.

Varios temas han llegado al nuevo mandatario como verdaderas "papas calientes", entre estos las relaciones bilaterales con China, Rusia, Irán, Venezuela y Cuba. En casi todos los casos corresponderá a EE. UU. reconstruir vínculos que también resultaron dañados por la naturaleza hostil de Trump.

El gabinete de Biden tampoco podrá obviar ciertas amenazas, como la reciente del senador republicano Mitch McConnell, quien aseguró que "cuando nuestros amigos demócratas se aparten del sentido común (...), cuando sus propuestas perjudiquen (...), entonces usaremos el poder que el pueblo estadounidense nos dio para impulsar lo que es correcto".

Para los cubanos, tras más de 100 años de diferendo, acentuado luego del triunfo de la Revolución cubana en 1959, se espera una me-



La portada del próximo número de la revista estadounidense Time recrea el escenario en que Joe Biden asumió la presidencia el pasado 20 de enero. | foto: Ilustración Tim O'Brien

jería en los vínculos bilaterales y que se elimine la sarta de prohibiciones-sanciones hilvanadas por los odiadores profesionales que han secuestrado el tema de cara a lo interno de la política imperial. No obstante, corresponde estar prevenidos, no será miel sobre hojuelas, no con Estados Unidos.

| María de los Ángeles Romero

El mercado único africano está en marcha, es la África soñada por los 54 países miembros conectados en la Zona de Libre Comercio Continental Africana (African Continental Free Trade Area, AfCFTA), los que tienen claro que el intercambio es el motor del crecimiento de una región que desde hace mucho tiempo está en la mira de ONG y grandes potencias.

China y Estados Unidos, por ejemplo, se disputan el posicionamiento comercial y los programas inversionistas que convergen en el horizonte integracionista definido como The Africa we want (El África que queremos). La tesis de comercios abiertos y sectores dinamizadores de las exportaciones con facilidades arancelarias fluye junto al crecimiento económico, a pesar de barreras sociales que atentan contra el bienestar de esa población.

La Organización para la Unidad Africana (OUA), fundada en 1963, sentó las bases de la Unión Africana (UA) que hoy reúne a todos los países del continente y tiene su sede en Addis Abeba, en Etiopía. Desde el 2002 intentó articular las diversas regiones africanas a través de un megatratado económico comercial. Para ello sus directivos han sostenido numerosos intercambios bilaterales y regionales entre expertos, funcionarios, presidentes, primeros ministros y cancilleres.

El Acuerdo de la AfCFTA es el colofón de varias cumbres presidenciales, validado por 54 de los 55 miembros de la UA (solo Eritrea no firmó), y su propósito es impulsar el comercio dentro y fuera del continente, contribuir al desarrollo de redes y alianzas estratégicas para la industrialización, y reducir los niveles de pobreza e inequidad, con atención especial a las mujeres y ni-

África frente al desafío del comercio



La agricultura figura como uno de los sectores principales dentro de la estrategia de desarrollo de la AfCFTA.

ñas, sectores especialmente vulnerables en África.

El año 2021 se inició con debates virtuales sobre su puesta en funcionamiento, orientados hacia la capacitación de técnicos, funcionarios y Gobiernos encargados de realizar cambios que estimulen el mercado interno hacia el comercio exterior.

Los caminos del África que queremos

La vida en el llamado continente negro puja como las raíces del baobab. El desarrollo del comercio único también deberá aprovechar cuanta brecha aparezca en el camino, así lo demandan obstáculos frecuentes como problemas estructurales heredados del colonialismo, naciones fractura-

das por rivalidades, conflictos étnicos, culturas sincréticas, y una vasta riqueza patrimonial por empoderar.

Desde el lenguaje diverso de más de mil 348 millones de habitantes, África emite un mensaje insoslayable que, por momentos, diluye límites geográficos y mandatos constitucionales, dilemas a consensuar entre los países miembros de la AfCFTA.

A propósito del inicio del proyecto, el chadiano Moussa Faki Mahamat, al frente de la Comisión de la Unión Africana, destacó que el Acuerdo es "el logro de un sueño largamente anhelado por los padres fundadores de la Organización para la Unidad Africana, quienes siempre han querido crear un mercado común africano

(...) y muestra la determinación de los Estados miembros para lograr la integración económica del continente".

Ante la grave crisis por la pandemia del coronavirus, la AfCFTA significa un empuje al comercio intrarregional y contribuye al programa de industrialización de África. Según su Observatorio, el entorno es favorable para el mercado único africano. Se espera que contribuya a reducir los niveles de extrema pobreza en que viven 30 millones de africanos, que se impulse el empoderamiento femenino y la inclusión de etnias marginadas.

En los sectores priorizados para la inversión y el desarrollo destacan la agricultura, así como la infraestructura vial y portuaria. Unas 200 agrupaciones regionales, como el Banco Africano de Desarrollo, hablan además de impulsar la integración económica regional, el sector privado, la formación técnica y profesional y la gobernanza económica.

Entre los desafíos se encuentran la emergencia de la COVID-19, el compromiso de preservar la biodiversidad y, sobre todo, la necesidad de superar simas abiertas por el terrorismo, los conflictos de intereses con inversionistas extranjeros, y la fragilidad de los sistemas políticos, origen de inestabilidad, ingobernabilidad y sucesivos golpes de Estado en algunas naciones.

Tal como reconoció la Conferencia de las Naciones sobre Comercio y Desarrollo a propósito de la AfCFTA, "son muchos los desafíos que limitan la capacidad del continente para ocupar plenamente su lugar en la escena económica mundial, pero son varios los factores positivos que apuntan a que África pueda convertirse en un actor de gran envergadura".



| Día del Trabajador Ferroviario

Entre números, trenes y pasajes

| María de las Nieves Galá León

De pequeño, Nolberto Jesús Olivé González quería ser ingeniero ferroviario. Los trenes se le convirtieron en una obsesión. Vivía junto a la estación de ferrocarriles en la ciudad de Bayamo y los coches eran sitios preferidos para los juegos y las carreras infantiles. Podía adivinar el pitazo de las locomotoras a largas distancias.

Recuerda que tenía nueve años cuando se le escapó a la madre y se subió al tren con destino a Manzanillo. En casa la mamá se asustó tanto que hasta avisó a las autoridades, en tanto él iba ensimismado en el viaje, mirando los paisajes, los animales y las casas a través de la ventanilla.

El tiempo pasó y en 1999 se graduó de técnico de nivel medio en Contabilidad y Finanzas. Parecía que la vida no lo llevaría a cumplir su anhelo. Tras salir de su ciudad natal fue a trabajar a la Unión de Empresas Constructoras Caribe en Varadero, Matanzas. Los deseos de poder concretar el sueño de la niñez se materializaron en el 2000.

“Dejé mi labor de contador y me hice cajero abastecedor ferroviario. Andaba en todos los trenes: Bayamo-Manzanillo, el tren francés, entre otros. Estaba feliz, esa



| foto: Agustín Borrego Torres

era mi ilusión. Me gusta verlo imponente que es el tren en la vía, esa soledad que siempre tiene en su camino, aunque esté acompañado.

“Al año, cuando vieron que era económico, me pidieron pasar a la unidad empresarial de base como contador. Acepté, pero con la condición de que los fines de semana libres podría cubrir un turno en el tren como cajero abastecedor. Eso fue hasta el 2005.

“Uno de los días en que fui a la empresa Viajero para conciliar las meriendas que se habían vendido en el tren francés, me dio por preguntar si existía alguna oportunidad de trabajo. Así empe-

cé en la agencia de San José de las Lajas, donde ya vivía. Todo iba bien, entonces, en la estación de Arenal se dio determinada situación y al año comencé ahí.

“Fue el despunte de trabajar en una agencia pequeña de pasajes, a una grande, en la cual la demanda del público era mucho mayor. Un expendedor de boletines tiene que conocer la geografía del país, saber los tronques. Si un cliente viene y te pregunta: ‘¿Qué guagua me sirve para Manatí?’, debes saber dónde queda el municipio, de forma que le puedas sugerir las opciones de ómnibus que pasan por el lugar”. Resultó un tiempo de gran aprendizaje.

“En el 2014, a propuesta del consejo de dirección de Viajero, me pusieron al frente de la agencia Estación Central hasta el 2020. En estos momentos dirijo la UEB Venta y Confirmación, en la estación de Villanueva, que agrupa Última Hora, venta online y confirmación.

“Ahora mi sueño es que nuestra empresa siga en la expansión de la comercialización de pasajes hasta en el más intrincado lugar; fomentar más la venta de estos por la APK Viajando, pues es un modo seguro, rápido y cómodo para la población”.

| Plan de la Economía y el Presupuesto para el 2021

Toca desterrar formalidades

El movimiento sindical en su accionar debe tener presente en estos momentos tres prioridades: la implementación de la Estrategia Económico-Social, la Tarea Ordenamiento y el proceso político de la presentación e información del Plan de la Economía y el Presupuesto para el 2021.

Así declaró a **Trabajadores** Milagro de la Caridad Pérez Caballero, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, quien enfatizó que el proceso de presentación e información del Plan y el Presupuesto será diferente este año, pues debe tenerse en cuenta la situación impuesta por la pandemia y el recrudescimiento del bloque económico, comercial y financiero del Gobierno de los Estados Unidos contra Cuba.

En el proceso político de la presentación e información del plan, el sindicato junto a la administración tienen que escuchar y darles curso a los asuntos planteados por los trabajadores. En estas reuniones que ten-

drán lugar entre enero y febrero el centro debe conocer sus fortalezas y motivaciones, analizar el ahorro y el delito, y potenciar la revisión de los Convenios Colectivos de Trabajo.

“Estamos en condiciones de analizar qué debe hacerse para favorecer el desarrollo y fortalecimiento de la industria, independientemente de las limitaciones con los recursos, así como la necesidad de incrementar los encadenamientos productivos, no solo hacia el interior del sector empresarial, sino también al exterior con el no estatal”, afirmó Pérez Caballero.

También estarán presentes la planificación territorial y municipal y otros elementos que deben abordarse de una manera diáfana, transparente y con el oído pegado a la tierra. Sobre las indicaciones de la desagregación y teniendo en cuenta el ordenamiento monetario se ha considerado que las inversiones se evalúen en las asambleas del mes de abril. | Ramón Barreras Ferrán

Paladín de la historia sindical

En un encuentro informal de intelectuales al que fue invitado, al presentarse, porque no era de los conocidos, resumió así su trayectoria laboral: 25 años en los Comités de Defensa de la Revolución (CDR), dos años en la guerra de Angola y casi 30 en la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

Eso significaba que de sus entonces 74 años había dedicado cerca de 60 a la Revolución y de sus primeros pasos era testigo uno de los presentes, su compañero en la Campaña de Alfabetización.

Muchos proyectos del incansable investigador y divulgador de la historia del movimiento sindical cubano, Silvio Jova Argota, quedaron inconclusos cuando un accidente de tránsito tronchó su vida hace pocos días.

Este hombre sencillo y laborioso fue un cubano de su tiempo: vinculado a los CDR desde la cuadra, llegó a ser funcionario del comité nacional y profesor



| foto: Tomado de www.trabajadores.cu

de la escuela nacional de cuadros. En la tierra de Agostinho Neto fue soldado de infantería y oficial de análisis de información de la Sección Política de la Agrupación de Tropas del Sur.

De regreso a la patria se incorporó a la CTC como profesor de su escuela nacional y posteriormente pasó al Departamento de Educación y Propaganda, en el que se tornó figura imprescindible en eventos político-ideológicos que en su vida laboral constituyeron su pri-

mordial actividad. Ya jubilado, fue contratado en el Palacio de los Torcedores, como parte del proyecto del Museo Nacional de los Trabajadores de Cuba.

Momentos significativos de su vida fueron el ingreso con 23 años a las filas del Partido Comunista, su licenciatura en Filosofía en el Instituto Superior Pedagógico Enrique José Varona y su maestría en Ciencias Sociales en la Universidad de La Habana.

Este padre de dos hijas y abuelo de un nieto, a quienes quería entrañablemente, consideró que la vida humana debía regirse por la unidad, la paz, la verdad y la responsabilidad, y señaló como sus enemigos la mentira, la envidia y el delito económico contra los cuales luchó siempre.

Pronto la familia hará realidad el deseo de Silvio de donar al Palacio de los Torcedores su biblioteca personal para enriquecer los fondos bibliográficos. | Alina Martínez Triay

| Hoy en la Mesa Redonda

EE.UU.: se fue Trump, empieza Biden

Donald Trump abandonó derrotado y solitario la Casa Blanca, en medio de un nuevo juicio político.

Joe Biden comienza su andar al frente del Estado más poderoso del mundo tras la toma de posesión del 20 de enero pasado. De lo que se fue y lo que llega en el imperio hablarán este lunes en la Mesa Redonda reconocidos periodistas y académicos.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio Rebelde, Radio Habana Cuba, el Canal de YouTube de la Mesa Redonda y la Presidencia y las páginas de Facebook de la Mesa Redonda, Cubadebate y la Presidencia transmitirán en vivo este programa a las 7 de la noche.

El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.